

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 20 de Octubre de 1884.

Año XII. Núm. 3.522.

Correo de ayer.

SERVICIO EXCLUSIVO DE «EL BIEN PÚBLICO»

Asuntos del día

Han regresado ya á Madrid SS. MM.; los alarmistas que se complacen en propalar noticias sobre el mal estado de salud del joven monarca, no podrán insistir en sus reprobables manejos, puesto que todos han de ver que, afortunadamente, D. Alfonso XII está bueno y fuerte. ¡Así le conserve Dios muchos años para asegurar la paz de esta nacion, que tanto necesita ese beneficio del cielo!

Dícese que las Cortes se abrirán á fines de diciembre.

No somos de los que tienen mas confianza en la eficacia de los trabajos parlamentarios; pero no por eso deja de parecerarnos que se va retrasando mucho la reapertura del Parlamento.

Las Cortes tienen bastante que hacer en la legislatura próxima, porque ha de discutirse el Código civil, el de comercio, el penal; las reformas de Hacienda, de enseñanza; la ley de sanidad, retirando la pendiente de aprobación en el Congreso, para presentar un proyecto nuevo; la reforma electoral, la ley municipal, las reformas sociales que se estudian. Todo ese cúmulo de leyes importantes, que son de gran importancia, quedarán en proyecto, si no se aprovecha todo el invierno para su discusión, pues han de examinar además las Cortes los presupuestos, y han de dar la parte no corta que atribuyen nuestras costumbres parlamentarias á los debates puramente políticos.

Las últimas declaraciones de los discordantes corifeos de la izquierda han sembrado la confusión en el campo liberal. Mientras «La Iberia» y «El Correo» dirigen todo género de escomuniones contra los amigos del señor duque de la Torre, «La Izquierda», que los representa, «no pierde la esperanza de que, como los elementos del partido constitucional cansados de su peregrinación por tierras conservadoras, sienten sus reales en campo de la democracia monárquica».

Y mientras ésta, aferrada á la Constitución del 69, imposibilita por ahora toda inteligencia con los grupos afines de Moret, Martos y Sardoal, «El Globo» hostiliza á los que están mas cerca de él, y ensalza al fusionismo.

¿Puede darse confusión mas lamentable?

Van llegando detalles de los últimos combates en el Tonkin. En otro lugar los publicamos.

La «Agencia Havas» anuncia que el ministro de Marina, así que recibió la noticia de la brillante victoria obtenida por las tropas francesas, se apresuró á enviar sus felicitaciones al general Briere de l'Isle y al general Negrier la espresión del deseo de su pronta curación.

La cuestion del Congo, que tan viva-

mente preocupa hoy á todas las naciones de Europa, ménos á España, va á dar mucho, que hacer á la diplomacia. Segun un telégrama del «Standart» se espera en Berlin á Stanley, que debe celebrar una conferencia con Bismark para discutir con él sus proyectos acerca del nuevo estado creado en el Zaire por la «Asociación Internacional Africana». El canceller está mas decidido que nunca á convocar una conferencia que resuelva todas las cuestiones coloniales pendientes.

Madrid 15 Octubre 1884.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Hace tiempo que «El Porvenir» y «La República» vienen echándose los trastos á la cabeza, tratándose como dos irreconciliables enemigos; pero el órgano del señor Ruis Zorrilla, prescindiendo de remilgos y de reformas benévolas, acusa á su contrincante, al que preside la iglesia federal pactista y á los que en ella comulgan, de haber sido, de ser actualmante y de que lo serán siempre la impedimenta del concierto de los republicanos.

Hé aquí algunos de los párrafos con que «El Porvenir» agasaja al periódico inspirado por el Sr. Pi y Margall:

«Los hombres que duran en la restauración no han dado señales de su actitud si no es para sembrar perturbaciones y criar antagonismos en el seno de la familia republicana; los que al amparo de la ley viven tranquilos y sosegados sin sufrir los rigores de las persecuciones de la prensa ni del destierro ni las sentencias de los tribunales de justicia; los que no se ocupan mas que en la vida dulce y reposada del hogar, salvo los casos en que se entretienen en luchar y combatir con los amigos, dejan tranquilos y en paz á los adversarios; los que sin hacer nada útil ni provechoso censuran los actos de aquellos que trabajan y se sacrifican por la causa del pueblo, esos son los que no están en el campo de la democracia progresista.»

«No queremos dar asenso á la malicia; pero comparando la conducta que «La República» observa con los gobiernos de la restauración y el odio y el encono con que por estos á nosotros se nos trata, no podemos menos de mostrar extrañeza ante los resultados.

Además, mientras los redactores de «La República» viven tranquilos, cosa de que nos felicitamos, emigran los de «El Porvenir», y en tanto que el Sr. Pi se dedica sosegadamente al despacho de su bufete y á la redacción de sus libros, pesa sobre el Sr. Zorrilla una sentencia de muerte.»

Sin comentarios.

Los amigos del Sr. Romero Robledo están dando muestras de gran actividad para que esta noche sea solemnísimamente la apertura de curso en la Academia de Jurisprudencia, en cuyo acto el ministro de la Gobernación leerá su discurso. Irán algunos ministros, entre ellos los Sres. Pidal y Silvela, para demostrar á los maliciosos que no existe rivalidad alguna entre ellos.

«El Liberal» ha oído asegurar que han surgido algunas dificultades respecto á la aceptación por las partes contratantes del tratado que vienen describiendo los señores Albacete y general Foster.

Mis informes no coinciden con los del colega supredicho. Segun mis noticias, de

buen origen, no ha surgido cuestion alguna entre ambos personajes, y todo hace creer que el tratado se concluirá á últimos de mes, á fin de que el general Foster se encuentre en su país el 4 de Noviembre, fecha en que se efectuará la elección de presidente de la República norte-americana, para lo cual aprestan elementos de lucha para lograr el triunfo los partidarios de Blayne y de Clavelant.

Lo supuesto por el colega democrático respecto á pretensiones de Mr. Foster para que el tratado fuera recíproco entre España y los Estados Unidos y que no se hicieran extensivas las concesiones que se determinarán á las demás potencias que gocen de los privilegios concedidos á las que disfrutan de la cláusula de naciones más favorecidas, es, más que una exactitud, una noticia atrasadísima. Cuando principiaron las negociaciones, indicó algo sobre el particular el ministro norte-americano, pero persuadido de que no podía llevarse á efecto lo que proponía por compromisos contraídos por el gobierno español con otros países, efecto de tratados anteriores hechos con otras naciones, no insistió en sus pretensiones y continuó negociando sin volver á decir nada sobre el particular. Esta es la verdad de lo ocurrido.

El embajador de Francia, señor barón de Des Michels, ha estado hoy en Palacio á despedirse de SS. MM. los reyes y anunciarles que sale para su país en uso de licencia. También ha estado en Palacio á ofrecer sus respetos al rey y darle las gracias por su ascenso el bizarro general Contreras.

El rey ha salido esta tarde á caballo y ha dado un buen paseo por el Retiro, acompañado del brigadier Sanfelices y del teniente coronel Sr. Pavía.

La reina no ha podido acompañar á su augusto esposo, porque al retirarse anoche del teatro de la Zarzuela se sintió algo resfriada. Por este motivo, y con el objeto de hacerle compañía, no ha salido hoy del regío alcázar la reina doña Isabel.

Esta tarde han celebrado una nueva conferencia el ministro de los Estados Unidos y el plenipotenciario señor Albacete. Terminada aquella, he oído asegurar que adelantán rápidamente las negociaciones, como ya vengo diciendo.

El ministro de Alemania ha tenido una larga entrevista con el ministro de Estado, en la cual seguramente se ha hablado sobre asuntos relacionados con las conferencias de Berlin. A este propósito debo decir que ya no representará á España en aquellas conferencias el señor conde de Benomar, nuestro ministro en la corte alemana, y que se nombrará al efecto un embajador extraordinario, que acaso sea el señor conde de Casa-Valencia ó algun otro ex-ministro de la Corona, que reúna condiciones especiales para desempeñar con acierto y lucimiento su delicada misión.

Mañana celebrará el ministro de Inglaterra una conferencia con el Sr. Elduayen, también sobre el asunto relativo al Africa Occidental.

Como cualquiera otro corresponsal, siento el más vivo interés por dar, y aun anticipar, noticias al periódico que me honra con su confianza, pero no tengo la pretension de revelarme contra nada, y ménos aún contra los ministros, cuando éstos, lle-

vados de un deber de su alta misión, se encierran en un mutismo absoluto, y me dejan sumido en la ignorancia respecto á cualquier asunto de capital importancia tratado en Consejo de ministros.

No todos tienen la virtud de esta conformidad. Políticos y prensa de oposición se rebelan contra aquella reserva, tan poco en uso, y han echado á volar la fantasía inventando el rumor de una crisis inminente por las dificultades con que se lucha para dar solución á las complejas cuestiones de Cuba, designando como víctima al señor conde de Tejada de Valdosera, de quien dicen que no se halla á la altura de las dificultades de la situación. Estas son tantas y de tal importancia, segun ya es público, que sin mostrarse pesimista bien puede decirse que es muy difícil dar con un hombre público que se halle á la altura necesaria para resolverlas sin herir grandes intereses. Siendo esto así, no es de extrañar que los ministros aseguren uno y otro día que el actual gabinete irá á las Cortes tal como se halla constituido; aseveración que yo creo sincera, porque una crisis en los actuales momentos sería de suma trascendencia, por más que pudiera ser resuelta, como yo creo, en favor del partido imperante.

Más volviendo á la cuestion de la reserva de los ministros, que tan desesperadas trae á las oposiciones, y que ha motivado que «El Imparcial», poco conforme con su ignorancia, dadas las relaciones que mantiene con los hombres del poder, á pesar de su justificada independencia, haya salido esta mañana hablando de crisis, no cabe dudar que ella la motivan los asuntos de Cuba, á los cuales, en fuerza de ser menoscabados por unos y por otros, se les va sacando punta y depurando, hasta el extremo de suponerse ya con algun fundamento que se ha dado en el quid de la dificultad. Sin duda alguna que este no es otro que el de hallar dinero para aquel Tesoro especial en las mejores condiciones posibles. Las que hasta ahora han presentado las grandes sociedades de crédito ó Bancos á quienes el ministro se ha dirigido, son perfectamente inaceptables.

Las dificultades de que vengo hablando están, más que al alcance de nadie, al de las sociedades aludidas, y no es de extrañar hasta cierto punto que, representando intereses colectivos sus administradores, se muestren bastante exigentes en defensa de los intereses de estas. Hallan algunos que el gobierno ha estado poco previsora siguiendo en el presente caso la ruta marcada por los precedentes, siendo él quien, á nombre de los intereses colectivos y altísimos de la nacion, formule concretamente sus proposiciones á los acreedores, que podrían ser llamados á discutirlos, y que, en último caso, despues de obtener los mayores beneficios posibles, acabarían por aceptarlas, por duras que fuesen. Y no que el gobierno ha quedado á merced de los acreedores, siendo estos los que hacen la presión. ¡Pero quién sabe las poderosas razones que para ello habrá habido!

X.

Madrid 16 de octubre.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Empezaba ayer mi carta copiando algunos párrafos de un artículo de *El Porvenir* contestando á *La República* en los cuales se echaba de ver las excelentes relaciones que existen entre los republicanos del Sr. Ruiz Zorrilla y los republicanos

del Sr. Pi y Margall. Justo es que hoy empieze por lo que el segundo de dichos periódicos replica al primero. A lo que este dijo que el Sr. Pi y su media docena de amigos han sido son y serán constantemente la impedimenta del concierto de los republicanos, contesta el órgano de los federales lo siguiente:

«Con igual derecho podríamos nosotros decir que si la república no existe hoy en España es porque el *Porvenir* y sus amigos lo han impedido con sus torpezas».

Y mas adelante añade:

«Pero sea como fuere, esté seguro *El Porvenir* que no es D. Manuel Ruiz Zorrilla, nuevo en el partido republicano, ni son sus amigos, nuestros adversarios encarnizados, hace muy poco tiempo, los que han de dar lecciones de republicanismo á los que, contra progresistas y sus jefes, los demócratas mismos combatieron de veras en defensa de los ideales republicanos, á los cuales han consagrado actividad, inteligencia, intereses, todo cuanto son, todo cuanto tienen, todo lo que valen».

Se continuará. Mientras en el campo liberal monárquico siguen las corrientes de union iniciada por el Sr. Moret.

Por telégrafo tiene V. conocimiento de las particularidades que ha ofrecido el consejo que esta mañana se ha verificado bajo la presidencia del rey. Los dos extremos del mismo lo constituyen Cuba y Berlin. De la situación de la Gran Antilla he hablado mas de una vez, comunicando á mis lectores las noticias que sobre la crisis económica había recibido en los círculos mas autorizados; hoy despues de efectuarse es consejo insisto en lo que tengo dicho, y puedo añadir que el gobierno abraza la seguridad de afrontar las dificultades económicas porque está pasando sin recurrir á empréstitos onerosos, bastando para remediar el mal con una operacion sobre la deuda flotante de la isla.

La cuestion relativa al Africa Occidental ha sido tratada con lucidez por el Sr. Cánovas. España concurrirá á las conferencias de Berlin representándola en calidad de embajador el señor marqués de Casa Laiglesia actual ministro en Lóndres y gran conocedor de los derechos de España y de la estension de los límites de sus dominios en el Continente Africano.

Claro está que si Inglaterra se negara á concurrir á las conferencias estas perderian toda su importancia y tal vez no llegarían á celebrarse á fin de que no resultara mas evidente el fracaso de Alemania en esta cuestion.

Inglaterra no es de las naciones que se someten á las combinaciones y cabalas políticas de Bismarck cuando no le conviene: buena prueba hay de ello en la conferencia internacional que se celebró en Lóndres bajo la presidencia del ministro de negocios extranjeros del gobierno británico. En cuanto observó que la discusion no respondía á los fines que Inglaterra perseguía levantó la sesion y dió por terminadas las conferencias. En vano pidieron la palabra los representantes de varias potencias. No hay palabra: han concluido las conferencias dijo el ministro inglés, levantóse se puso el sombrero y *c'est fini*.

Pues bien: Inglaterra sabe que se trata de amenguar su importancia colonial y de cerrar el paso á su desmedida ambicion de ensanchar sus dominios y no irá sin su cuenta y razon á discutir lo que no le convenga á sus miras y propósitos.

Así como de pasada, ha hecho el presidente del consejo un juicio crítico sobre las causas que originan la progresiva emigracion de obreros alemanes y de los proyectos colonizadores que se atribuyen al Canciller Bismarck.

Hase hablado tambien sobre el curso favorable que llevan las negociaciones para el tratado de comercio con los Estados- Unidos.

Ha quedado acordada la presentacion para la primada de Toledo del padre Cerverino Gonzalez, arzobispo de Sevilla y la de una nota oficial espresando los deseos del rey y del gobierno de que se confiera al docto prelado valenciano Sr. Monescillo el capello cardenalicio.

Se han firmado los decretos nombrando representantes del Brasil D. Luis del Castillo Trigueros y de Atenas el conde de Sanafé. Se ha acordado en principio admitir la dimision del Sr. Castillo, gobernador general de la isla de Cuba, designándose para sustituirle el senador valenciano y capitán general de Puerto-Rico Sr. Fajardo.

«La Gaceta» publica hoy un decreto poniendo en vigor en nuestras provincias ultramarinas las disposiciones que actualmente regulan el ingreso y ascenso en las carreras de la administracion general del Estado y fijando las nuevas condiciones necesarias para entrar en la categoria de oficiales de quinta clase. La reforma era necesaria; nuestras provincias de Ultramar estaban como castigadas á continuar variaciones de personal, que en su inmensa mayoría no llevaban mas atractivos para el trabajo que la idea de crearse una posicion desahogada. Con la nueva reforma la regularidad será mayor y es de creer mejore en aquellas la administracion de los intereses del Estado.

No seria malo ya que de esto me ocupó que en la península se hiciera verdadera carrera la de la administracion, con seguridad en los destinos y responsabilidades recíprocas.

Se da alguna importancia á la conferencia que esta tarde han celebrado los representantes de Inglaterra y Alemania en esta Corte con el señor ministro de Estado, llamando la atencion la circunstancia de hallarse reunidos los tres cuando los asuntos diplomáticos son casi siempre motivo de simples conferencias parciales. Como está sobre el tapete lo de las conferencias de Berlin se cree que el representante de Inglaterra haya procurado entrar en cierto género de averiguaciones que seguramente desea conocer el gobierno británico antes de decidirse á aceptar la invitacion ó declinar la asistencia.

Los reyes y la infanta Eulalia han asistido esta tarde á la corrida de toros. La reina Isabel y la infanta del mismo nombre han pasado el dia en el Pardo regresando á Madrid al anocheecer.

Los que en todo hallan pretexto para sus fines oposicionistas se fijaban hoy en la repentina indisposicion del conde Tejada Valdosera, ministro de Ultramar, para deducir que era una indisposicion de circunstancias, nacida de las dificultades de su posicion ó mas bien de que le juzgan de limitada capacidad para salvar con éxito el formidable muro que ha venido á ponerse en su camino con tantas contrariedades acumuladas sobre la Grand Antilla. Y no seria de extrañar que en cierto modo estuvieran en lo exacto y que el conde de Tejada haya utilizado su indisposicion como recurso legítimo para no ir al consejo y dejar que el Sr. Cánovas llevase la palabra como así ha sucedido al tratar de las cuestiones económicas y sociales de la isla de Cuba. Todo esto lo saben bien los aludidos, pero como tratándose de hacer la oposicion todos los recursos son buenos, han ido hoy hasta suponer que era inevitable la salida del ministro de Ultramar; que con este motivo el Sr. Cánovas, despues del consejo habia visitado á varios personajes del partido conservador y que se designaba para suceder al conde de Tejada al diputado cubano Sr. Sanchez Guzman. Sobre esto ya tengo dicho y hoy repito que en los momentos actuales nadie tiene exacto el rumor y que sigo creyendo que el ministerio irá á las Cortes tal y como se halla constituido.

Y ya que de las Cortes me ocupó se me ocurre que debo rectificar una noticia que anoche dá «La Correspondencia» y que me extrañó ver en sus columnas tanto mas, cuanto que aquel diario cuenta con medios y relaciones de saber directamente de los ministros la verdad de lo que piensan. Dice anoche el aludido diario que la actual legislatura durará hasta Marzo y que en Abril comenzará la segunda legislatura para el solo objeto de discutir los presupuestos.

En este particular me atengo á lo que yo he dicho en mis anteriores con excelentes informes y es que no se reanudaré la legislatura pendiente y que la próxima comenzará en la segunda quincena de diciembre.

Hoy ha estado la comision organizadora del banquete en proyecto al general Salamanca á hacerle formalmente una visita y la invitacion al mismo. El general se ha mostrado muy afable manifestando que le era muy grata aquella atencion pero que no podia aceptarla porque á ello se opone la ley constitutiva y su jefe el ministro; y ha dejado entrever que habria tenido una gran satisfaccion en que el banquete se llevara á efecto.

X.

Madrid 17.—i. t.

Ha estado en palacio á cumplimentar á los reyes el embajador de España en París quien ha tenido la honra de almorzar con la familia real.

El Sr. Silvela se propone salir el domingo para la capital de la vecina república.

X.

Palma 18 Octubre de 1884.

Sr. Director de *El Bien Público*.

A mal dar tomar tabaco, dice el refran, pero en las actuales circunstancias no pueden los palmesanos complimentarlo.

¡Vaya un comienzo de correspondencia! dirán seguramente los estimados lectores de *El Bien Público*; pero no deben extrañarlo porque la falta de algunas clases de tabaco en los estancos por haberse despachado en sustitucion del de contrabando, que, gracias al cordón sanitario, anda escaso, trae revueltos á los fumadores y en corrillos y reuniones no se oyen más que censuras para los que permiten que las expendedorías estén exhaustas de las clases más codiciadas. Es evidente la razon con que claman los fumadores; y en esta ocasion se ha probado, con el notable aumento de la Renta, que si se expendiese tabaco bueno y barato el contrabando habria muerto para siempre.

—Misteriosos y esperanzados se manifiestan de algun tiempo á esta parte, los periódicos avanzados. Su lenguaje revela cierta comezon de decir lo que en sus pechos rebosa, y hasta parecen buscar un término honroso de avenencia que les haga aparecer unidos por una comun aspiracion el dia que ellos esperan ha de brillar pronto en el cielo de sus ideales.

El órgano posibilista desplegó hace diez dias la bandera de la union entre elementos republicanos; y ayer mismo aparece el que se llama zorrillista adorado á esa bandera declarando que la unidad de interés exige la unidad de accion, reconociendo antes de estampar esta frase «que habitan una region relativamente pacífica desde donde solo es dado sumar sus esfuerzos á los del continente; y como quiera que todo acto de fuerza arguye una desviacion del procedimiento legal, más o menos justificada, no han de ser ellos los que contraigan la doble responsabilidad de apelar á ese recurso extremo sin la provocacion y la fuerza contraria que lo legitimen».

El federalismo, aunque su órgano no pierde ripio para cantar las excelencias de su sistema, no ha manifestado en este asunto su valioso parecer, y no es extraño. Desenciones de familia traen al retortero á los que han manejado el manubrio del politiquismo federal, en términos que algunos de ellos, los más puritanos, los consecuentes, los que lo fian todo á la pureza de sus ideales y esperan verlos aplicados en el terreno de la doctrina legal de los pueblos, los que no han transigido nunca con vergonzosos pactos y humillantes componendas, esos hombres, han manifestado su disgusto de una manera altamente espresiva, separándose de aquellos que todo lo sacrifican al triunfo de su soberbia, á la satisfaccion de su vanidad, á los fines particulares que les guían. De esta escision, aunque hayan intentado ocultarla primero y desmentirla despues, se ha apoderado el público para comentarla cada cual á medida de sus políticas creencias, haciendo pero todos justicia á la consecuencia de unos y calificando la conducta de los otros.

Eso es lo más culminante de la política palmesana. Los conservadores parecen aletargados ó en sueño pacífico, como si el goce del poder fuera eterno. Los fusionistas esperando que el tiempo les dará la razon.

—Se aproxima el 1.º de Noviembre, dia en que segun la ley debe reunirse el Cuerpo provincial para la renovacion de sus vocales con los nuevamente nombrados al efecto.

Es de esperar que una vez reconstituida la Diputacion se piense en llenar las dos vacantes que dejaron los Sres. D. Agustin Carrió y D. Antonio Blanc, pues de no ser así resultaria que Menorca estaria representada por la mitad de los vocales que le corresponden y tienen los demás distritos en que se divide la provincia.

Si mi consejo guiado por el bien que deseo á los menorquines hallara eco en el ánimo me atreveria á indicarles que al proceder á nuevas elecciones procuraran designar personas que, á ser posible, permaneciesen siempre en Palma, para que de este modo estuviesen siempre vigilados los intereses de esa isla, recayendo la eleccion en hijos del país en primer término.

Fúndase mi consejo en lo que le ha pasado á Ibiza. Esa isla ha procurado siempre que cuando menos, uno de sus representantes en el seno de la Corporacion provincial permaneciese constantemente en Palma, llevando su idea hasta el extremo de que este fuera un mallorquín; y de que no han tenido motivos de arrepentirse lo dice claramente el resultado de las últimas elecciones, pues apesar de la tenaz resistencia con que se combatía su candidatura por los elementos afines al Gobierno esta triunfó, dándole así al Sr. Socías y Caymari un testimonio de gratitud por el interés con que siempre ha mirado lo que á Ibiza convenia.

Otros ejemplos tienen los menorquines en épocas anteriores y recientemente en la que les representó el Sr. Blanc cuando este residia en Palma. No deben pues olvidar estas lecciones de la experiencia que pueden servirles de mucho.

—Veo en los periódicos de esa que son Vds. más felices que nosotros, pues con buena ó mala compañía el Teatro ha abierto sus puertas. Aquí todo se vuelven proyectos que mueren antes de cuajar, y hemos de contentarnos con los dramones que una compañía de alacionados domin-

guera nos presenta en el Circo Balear.

Hoy que la gente acude á la devoción del Rosario que se practica en todas las iglesias, no es tan sensible la falta de espectáculos teatrales, pero en cuanto lleguen las largas veladas de Noviembre que habrán terminado las funciones religiosas, vá á ser más sensible la falta que lamenta.

—Habíase de rebajar los días de observación que aquí se imponen, manteniéndose únicamente severidad en las de Barcelona donde aun no se ha puesto en claro la verdad de lo que ocurre.

—Anteayer se encontró al pié del puente Grós de la carretera de Llanmayor el cadáver de un súbdito francés que recorría la isla en demanda de vinos para lo cual estaba comisionado. No se sabe si su desgraciada muerte fué casual ó intencionada, aunque no haya antecedentes para suponer lo segundo.

—El frío arrecia hace días y como siga así progresando, es seguro que tendremos un invierno capaz á convertirnos en sorbetes.

El Corresponsal.

La campaña de Francia en China

El combate de Lang-Kep

Mientras los almirantes franceses atacaban las fortalezas que defienden los puertos de Kelung y Tamsui en la isla Formosa, los chinos empeñaban ríscos combates en el Tonkin, no como muchedumbre sin fuerza ni cohesión, sino como tropas organizadas y bien dirigidas.

El día 6 de octubre, el coronel Donnier atacaba, como saben nuestros lectores, cerca del Loch Nan con el auxilio de los cañoneros, á las tropas chinas que habían penetrado en la provincia de Quang Yen y que constituían la vanguardia del ejército destinado á invadir el delta del Song-Cau. Esta era una operación preliminar de otra más importante. El general, encargado de ejecutarla, salía casi al mismo tiempo de Fu-Lang, que es el punto fortificado que avanza más en la dirección de Lang-Son, y subía el camino que lleva este nombre con objeto de coger por retaguardia á las tropas chinas, á las cuales atacaba de frente el coronel Donnier, y que este debía arrojar contra el pequeño ejército que marchaba por Bac-Le y Lang-Kep.

El general Negrier anduvo rápidamente los veinte kilómetros que separan á Fu-Lang de Lang-Kep, y llegó el 8 de octubre muy temprano á Lang-Kep, ocupado por 6.000 chinos de tropas regulares que se hallaban fuertemente atrincherados en dicha posición. Las entradas de la aldea estaban defendidas por barricadas y por un reducto que ocupaba el centro de la posición y fué defendido con raro encarnizamiento.

Los chinos eran muchos y desde el principio de la acción trataron de envolver á los franceses. El combate, que comenzó á las nueve de la mañana, duró hasta las dos de la tarde. En cuanto los franceses quebrantaron la resistencia de los chinos, cercaron la aldea y tomaron á la bayoneta el reducto central. La posición estaba tan bien fortificada, que tuvieron que batirla en brecha y asaltarla. Mas de 600 chinos murieron en el interior de la aldea.

El general Negrier lanzó en seguida una columna en persecución de los fugitivos, los cuales, viendo cortada su retirada á territorio chino, se desbandaron, huyendo en dirección á Cao-Bong. ó sea al NO

Las pérdidas de los franceses fueron considerables. Tuvieron 21 muertos, entre ellos un capitán, y 58 heridos, entre ellos 8 oficiales. Evalúan las pérdidas de los chinos en 2.000 hombres.

Cortada su línea de retirada, los chinos abandonaron sus bagajes y su material. Muchos cañones y banderas, acémilas y caballos quedaron en poder de los franceses.

El ejército chino contaba 20.000 hombres, según los franceses, de los cuales 6.000 estaban en Lang-Kep, donde les derrotó el general Negrier.

Bac-Lé está ocupado por 5.000 regulares chinos y por otros tantos Lang-Sou.

El ejército francés se encaminó después á Bac-Lé.

Gacetilla

Con la representación en esta ciudad de la ópera *Luisa Miller*, sucede una extraña coincidencia que nos ha hecho notar un amigo nuestro.

En cuatro temporadas se ha puesto en escena, habiendo mediado entre una y otra el periodo de diez años. La primera vez que se representó fué el año 1854, la segunda el 64, la tercera el 74 y ultimamente en el actual año de 1884.

El Excmo. Sr. Rector del Distrito se ha servido admitir la dimisión que del cargo de Secretario de este Instituto tenía presentada el catedrático D. Magin Verdaguier, nombrando para sustituirle al catedrático D. Manuel Hernandez Cosio.

Hoy ha verificado en este Instituto el exámen de ingreso otro niño de 10 años. Y van dos.

Por los facultativos Sres. Hernandez y Seguí y Michel se practicó en la tarde de ayer la autopsia del cadáver del vecino que se suicidó en la tarde del sábado.

La Delegación del Gobierno de S. M. en esta isla ha hecho saber á D. Miguel Carreras haberle sido adjudicada en definitiva la subasta de las obras del Lazareto.

Ante una escasa concurrencia tocó en la tarde de ayer en el paseo de Isabel II, la música de Mindanao.

Para el consumo de esta población, el vapor *Puerto-Mahon* fué portador ayer de cuarenta cabezas de ganado de cerda.

Anoche quedaban purgando cuarentena, en el Lazareto, 23 buques con 301 tripulantes y 23 pasajeros. Durante el día entraron 2 con 47 tripulantes y salieron 3 con 29 tripulantes.

Ayer, domingo, se celebró en la parroquia de Sta. María, la fiesta que anualmente dedica á la Seráfica Doctora, Sta. Teresa de Jesús, el colegio de Señoritas que tan dignamente dirige en esta ciudad, D.^a Teresa Pons de Orfila.

La solemnidad de la función no ha desmerecido en nada este año de la de los anteriores; habiendo gustado

por primera vez el Pan eucarístico á algunas señoritas que concurren á dicho establecimiento. El sermón estuvo á cargo del Licdo. D. Roque Coll Pbro., y la concurrencia fué numerosa á tan solemne función.

Hoy ha subido al varadero para limpiar sus fondos el vapor *Menorca*, que tan luego como quede listo reemplazará al *Puerto-Mahon* que debe sufrir alguna reparación en el citado varadero.

En el coliseo de esta ciudad se dará principio esta noche á los ensayos de la ópera *Aroldo*.

Desde el amanecer de ayer hasta la una de la tarde de hoy han fondeado en el Lazareto los buques siguientes:

Vapor inglés *Walhalla*.

Vapor español *Montserrat*.

Corbeta italiana *Caporro*.

Corbeta italiana *Emilia M.*

Vapor francés *Tabago*.

Corbeta noruega *Ansgar*.

El bergantín-goleta «Hugo», de la matrícula de Barcelona, comprado recientemente por algunos navieros ibicencos, ha sido destinado por sus propietarios á hacer viajes de Ibiza á la capital del Principado.

Ahora, se podrá viajar desde Ibiza á Barcelona con comodidad y economía, pues el buque es de grandes dimensiones, y el precio del pasaje mucho más barato que el que exigen las empresas de los vapores correos.

El resultado de la cosecha en Mallorca es por demás desastrosa; á las noticias publicadas por *La Revista de Inca* y *El Felanigense*, podemos añadir que en Luchmayor, Algaida, Porreras, Montuiri, Sineu, San Juan y Villafranca, la vendimia no ha alcanzado á una tercera parte de la del pasado año, siendo de tan ínfima calidad que peor no se había visto desde hace más de veinte años.

La cosecha de higos perdida por completo y en su mayor parte la de legumbres; la de cereales menos que mediana; siendo la de aceituna única que ha ofrecido un resultado relativamente satisfactorio.

Los cosecheros no recuerdan desde 1850 otro año que tan poco haya producido.

Ha llegado á Barcelona después de haber purgado la cuarentena en el lazareto de Portbou, nuestro amigo el joven viajero del continente africano D. Saturnino Jimenez Enrich, quien, después de siete meses de campaña en el territorio de Marruecos oriental, regresa á España, á fin de preparar lo necesario para poder llevar á cabo la nueva expedición que saldrá de Melilla, en cuya plaza ha dejado el personal y parte del material que deben componerla. Ahora se ocupará el señor Jimenez en completar sus últimos relatos, á partir del viaje de Uxda á Melilla.

Relacion de los pasajeros llegados ayer á bordo del vapor-correo

Puerto-Mahon procedente de Palma.

D. Ramon Duch, Miguel Pons, Antonia Galí, Miguel Sbert, Juan Ginard, Jaime Oives, Dolores Leon, Bartolomé Meñá, Juan Calvo.—Total, 9.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 19.—1 t.

Mañana se cerrará el lazareto de Candete.

Un telegrama recibido de Francia, comunica la grata noticia de que en las últimas veinte y cuatro horas no ha ocurrido ningun caso de cólera en Tolon y Marsella.

«El Liberal» asegura que se ha reproducido la cuestion Millaud, á consecuencia de haberse negado «El Figaro» á publicar el acta que puso término á la cuestion.

Madrid 19.—1 t.

El Tribunal Supremo ha condenado á la última pena á los ocho autores del crimen perpetrado en Hoyas de Noria, asesinando al Sr. Santa Maria.

El día 22 del actual se cantará el Te Deum en Novelda.

Madrid 19.—9'30 n.

Ha llamado mucho la atención y es objeto de muchos comentarios, el hecho de que el Sr. Moret haya recomendado á sus amigos de Córdoba que á la llegada del general Lopez Dominguez le reciban y agasajen.

Circulan rumores de nuevos trastornos ocurridos en Bélgica con motivo de la actitud decididamente conservadora del gobierno de aquella Nación.

Madrid 19.—9'30 n.

Ha marchado á Paris el Sr. Silvela.

Ha ocurrido un gran desprendimiento en el túnel de Perruca (Suiza).

En acción de gracias al Todopoderoso por haber cesado la epidemia, se ha cantado el Te Deum en Novelda.

El cólera ha recrudecido de una manera alarmante en Nápoles. En dicha ciudad reina otra vez el espanto.

Madrid 20.—10'30 m.

El Sr. Becerra en la conferencia que tuvo lugar anoche en el círculo de los izquierdistas se felicitó del próximo triunfo de la izquierda pues considera gastados á los partidos conservador y fusionista y afirmó la compatibilidad de la democracia con la monarquía.

Madrid 20.—11 n.

«El Liberal» acoge, sin darle crédito y lo califica de «fantasía política», el rumor que ha circulado sobre renovación del actual Ministerio, el cual se dice será substituido por los Sres. Sagasta, Conde de Xiqueña, Camacho, Alonso Martinez, Gamazo, Beranger, Salamanca, Merelo Gomez y Marni.

Circular sobre cuarentenas

El rigor del sistema cuarentenario en nuestros puertos y en la frontera francesa, que el Gobierno de S. M. se vió obligado a prescribir para preservar á la patria de la invasion del cólera morbo asiático, no puede racionalmente sostenerse ante el notable decrecimiento que la epidemia ha tenido en Francia é Italia, y el hecho de haberse conservado inmunes las demás naciones de Europa, cuyas procedencias fueron sometidas á las precauciones tomadas por la ley de Sanidad.

No sería el Gobierno árbitro de variar el sistema seguido en ningun caso, y mucho menos cuando la esperiencia en esta ocasion ha acreditado su eficacia. Asi es que al mitigar el rigor de las medidas adoptadas, ante el hecho favorable del decrecimiento de la epidemia en las citadas naciones, el gobierno de S. M. persevera por deber y por convencimiento en su propósito de restablecer enérgicamente aquellas precauciones que ahora suaviza, si desgraciadamente se exarcebaba el curso de la epidemia y volviesen á adquirir mayores proporciones el peligro y la amenaza, que hoy felizmente juzga disminuido.

Inspirándose en los hechos y en lo que probablemente se deduce de ello, las circunstancias acusan cuando menos una tregua, que las medidas sanitarias é higiénicas pudieran convertir en alejamiento definitivo de todo temor, por lo que el gobierno de S. M. ha resuelto modificar las cuarentenas de mar y de tierra en la forma que prescriben estas disposiciones:

- 1.º Serán admitidos á libre plática en todos los puertos españoles los buques cuya primitiva procedencia y cargamento sean de los puertos de Inglaterra, incluso Gibraltar, ó de sus posesiones en el Mediterráneo, Alemania, Bélgica, Holanda, Marruecos y posesiones francesas del Senegal.

- 2.º Serán sometidas á cuarentena de tres ó diez dias respectivamente, segun lo dispuesto en los artículos 35 y 36 de la ley de Sanidad, las embarcaciones procedentes de puntos comprometidos ó infestados en Francia ó Italia, como asimismo las que hayan tomado cargamento de otros buques que tengan igual procedencia.

- 3.º Queda vigente la prohibicion de importar á España trapos, ropas de cama y usadas, colchones jergones, huesos de animales y por regla general toda sustancia orgánica en descomposicion y las demás señaladas en la circular de 2 de Julio de 1884 y en el artículo 41 de la ley de Sanidad.

- 4.º En la frontera de tierra, desde el Océano hasta el Garona, y en los lazaretos de Irún, se reducirán las medidas dictadas en la circular de 28 de Junio último, publicada en la «Gaceta» del 29, á tres dias de observacion para las procedencias de Francia é Italia que no lo sean de ninguno de los puntos ó de los departamentos ó provincias en que ha existido la epidemia, donde pueda presentarse en lo sucesivo. Subsistirán los siete dias con arreglo al artículo 36 de la ley de Sanidad para las procedencias y personas originarias del territorio invadido por la epidemia en las dos referidas naciones.

- 5.º Los tres dias de observacion prescritos en la regla anterior podrán sustituirse por la «Inspeccion médica» para los viajeros procedentes por la via de tierra de las zonas comprometidas, cuando prueben suficientemente, á juicio de la

Inspeccion facultativa, su originaria procedencia de países que se han conservado inmunes, su residencia en punto, aunque comprometido, en que no haya habido ninguna alteracion en la salud pública, y cuando del exámen facultativo no resulte, á juicio del representante del gobierno, causa que impida la aplicacion de lo dispuesto en esta regla.

Y 6.º En el lazareto de Port-Bou y en toda la zona que linda con los Pirineos orientales desde el Mediterráneo hasta el Garona se conservarán las medidas cuarentenarias que vienen observándose.

Bolsa de Barcelona 18.—4 t.

4 p. 000	ciento int.	60' 12
4 p. 0000	Exterior.	60' 55
4 p. 00000	amortizable.	74' 000
	B. H. de Cuba.	88' 50
	B. Hispano Colonial.	46' 37
	Crédito Mercantil.	47' 62
	Banco de Cataluña.	20' 50
	F.-C. de Barcelona á Francia.	58' 37
	F.-C. del N. de España.	110' 000
	Orenses.	27' 25
	F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p. 000	60' 87
	F.-C. de Medina á Orense y Vigo.	46' 87
	Madrid 18.	
4 p. 000	perpétuo.	60' 20
4 p. 0000	amortizable.	74' 40
	B. Hipotecarios de Cuba.	77' 45

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

san Juan cancio presbítero y conf. y sta. Irene vg. y mr.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Santo de mañana.

santa Ursula y 11,000 vírgenes mártires y san Hilarion abad.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 19.

De Palma Vapor correo Puerto-Mahon capitán D. José Pons con 19 trips. 9 pas. efectos y la correspondencia.

De Sabona Vapor inglés Valhalla capitán Mr. Meclon con 21 trips. y lastre.

De Cete Vapor Monserat capitán D. Martín Torrén con 24 trips. y lastre.

Despachados el 20.

Para Málaga Vapor Sueco Burdeux capitán Mr. J. Forsell con 19 trips. y efectos.

Para Barcelona Goleta italiana Emanuele capitán Mr. J. Tienza con 10 trips. y habas.

Para Puerto Rico Bergantin Goleta Hortensia Costa capitán D. Bernardo Formoso con 10 trips. y efectos.

Para Andraitx Laud San José patron Jorge Colomar con 5 trips. 1 pas. y lastre.

Para Ciudadela Pailebot Rápido patron Andrés Marqués con 5 trips. y efectos.

Para Valencia Laud Vencedor patron José Soler con 7 trips. y trigo.

Variedades

En una Agencia matrimonial:

—Y esta señorita, ¿tiene alguna mancha en su familia?

—No señor; únicamente su padre murió de un susto.

—Ah! eso no es un crimen.

—¡Pobre señor! No pudo resistir la emocion que le produjo el que le atarau á un palo, le pusieran despues una argolla de hierro al cuello y le taladraran el cogote con un pincho.

—Efectivamente, fué una broma muy pesada.

ANUNCIOS.

SUBASTA

El domingo 2 de Noviembre próximo á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños, la casa núm. 65 de la calle del Arraval de esta Ciudad procedente de la herencia de Juana Cardona y Pons.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons con sugesion á las condiciones que el mismo tiene de manifiesto.

Para vender

Lo está la casa calle de Curniola número 20, de Ciudadela, bajo el tipo de mil pesetas.

Dará razon D. José Juaneda que vive en la plaza de la Libertad n.º 16 de dicha Ciudad.

En venta

Lo están las casas de la calle Cos de Gracia números 84 y 86. Para informes á la del 84.

Para vender

Lo está la casa calle del Arraval n.º 23. Para informes calle de S. Antonio n.º 15.

Para vender

Lo está la casa de la calle de San Clemente número 26.

Para informes en esta imprenta.

AL BUEN PALADAR

En la bollería de la calle de Buenaire n.º 12 se confeccionan diariamente, excelentes *crepsells* y gustosas empanadas (*furmetjadas*) a los precios de costumbre.

Nodrizza

Una primeriza, leche de pocos dias, desearia encontrar criatura para amamantar. Vive en las Barracas. (S. Luis).

PIANO

Hay uno para alquilar por un precio módico. Informarán calle de Hannover núm. 38.

MIEL

En la confitería LA PALMA se encontrará de las clases siguientes:

De la Isla de Cuba superior calidad, al por mayor á 18 cénts. escudo la libra.

Al por menor á 20 cénts. idem.

Del país clarificada á 30 cénts. idem.

Idem muy superior á 1 peseta idem.

CONFITERÍA «LA PALMA»

Calle Hannover, 24.

CHOCOLATERÍA

DE LA REAL CASA

5 DEYÁ 5

Además de los muy buenos chocolates trabajados en nuestra fábrica, y en especial los de 5 y 6 reales que recomendamos por su pureza, tenemos un buen surtido de los de Madrid y Barcelona á precios distintos.

Luego, la muy escelente y legitima miel del país á 4 reales libra.

Aviso á los amantes de buñuelos y de la fina miel y manteca.

Chocolatería de la Real Casa

Calle de Deyá n.º 5.

Pérdida

Se suplica á la persona que hubiese hallado un portamonedas de plata que contenia algunas medallas se sirva entregarlo en esta imprenta, donde además de darle las gracias se la gratificará.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.

AÑO 1885
CALENDARIOS DE LAS BALEARES PARA EL AÑO 1885

à 4 céntimos uno, en la Imprenta de Parpal, Bastion, 39